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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
BUSCARÁ IEEQ RAZONES DE VOTOS NULOS EN EL ESTADO 
Por Braulio Colin 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha anunciado la realización de un estudio sobre el 
comportamiento del voto nulo en las elecciones de diputaciones locales y ayuntamientos del Proceso Electoral 
Local 2023-2024, esta iniciativa es impulsada por la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y 
Partidos Políticos del IEEQ. Según el dictamen aprobado por la Comisión, se utilizará una metodología similar a 
la empleada en estudios previos, garantizando un porcentaje de confiabilidad del 95 por ciento y un margen de 
error del 5 por ciento. La muestra representativa que se analizará consistirá en 389 boletas de las elecciones de 
distritos locales y un número equivalente para las elecciones de ayuntamientos. La presidenta de la Comisión, 
consejera Karla Isabel Olvera Moreno, indicó que el estudio se centrará en una investigación documental e 
histórica del voto nulo registrado en las elecciones locales de 2018, 2021 y 2024. El objetivo es examinar el 
comportamiento y la evolución de este tipo de votación en el estado a lo largo de estos procesos electorales. El 
análisis del voto nulo en el Proceso Electoral Local 2023-2024 se llevará a cabo mediante un muestreo aleatorio 
simple. Este método estadístico permitirá seleccionar una muestra equitativa y representativa, facilitando la 
obtención de información relevante sobre la población votante. Además, se destacó que los resultados del 
estudio serán difundidos de manera libre y gratuita a través de los canales oficiales del IEEQ, incluyendo su 
página web y redes sociales. Esta acción tiene como propósito contribuir a la cultura política y democrática de 
la sociedad queretana. La sesión en la que se aprobó el estudio contó con la participación de varios consejeros y 
representantes de partidos políticos, quienes respaldaron esta iniciativa. (AD 4) 
 
https://aldialogo.mx/estado/2024/11/16/buscara-ieeq-razones-de-votos-nulos-en-el-estado 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
MORENA 
 
FERNÁNDEZ: MORENA NECESITA MÁS TRABAJO 
Morena en Querétaro no puede confiarse rumbo al 2027 dado que “no se logra lo que no se trabaja”, enfatizó 
Luis Fernández, diputado federal, quien destacó la necesidad de fortalecer la estructura del movimiento, 
equiparable al número de votos que se obtuvieron en la pasada elección. (DQ 1 y 7) 

 
NOTAS PRINCIPALES 

 
DQ: SIN TRABAJO MORENA NO GANARÁ EL 27 
Diputado federal guinda advierte que sería soberbia dar algo por seguro; falta militancia. 
 
N: PROBLEMA CRECIENTE 
Querétaro registra una toma clandestina de hidrocarburo cada 17 horas. 
 
AD: PLANEAN ACTIVIDADES POR CULTURA DE PAZ 
La Secretaría de Cultura del estado anunció una serie de actividades culturales para promover una cultura de 
paz y prevención. 
 
EUQ: ESTADO CUMPLE EN 80% CON LA VERIFICACIÓN VEHICULAR 
El programa de descuentos para realizar este trámite en la entidad ha avanzado positivamente, señala el 
secretario de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete. 
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PODER EJECUTIVO 
 
CASO LOS CANTARITOS: 4 FAMILIAS DECLINARON ACEPTAR APOYO DE GOBIERNO, CONFIRMA 
SECRETARÍA DE GOBIERNO 
Luego de que los familiares de una de las víctimas del caso Los Cantaritos declararan que gobierno estatal no les 
había brindado apoyo luego de la balacera que se presentó en este lugar el pasado 9 de noviembre, el secretario 
de Gobierno, Carlos Alcaraz, desmintió esta declaración. Detalló que, de las 10 víctimas mortales, seis familias 
aceptaron el apoyo para los gastos funerarios, mientras que cuatro familias declinaron aceptarlo. (Códice 
Informativo) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PROPONEN INVESTIGAR EXPLOTACIÓN DEL AGUA 
El diputado Ulises Gómez de la Rosa propuso la creación de una comisión especial encargada de investigar las 
concesiones otorgadas para la prestación de los servicios de agua en el estado, esto para garantizar la 
transparencia en el manejo de los recursos hídricos. (DQ 7) 

 
MUNICIPIOS 

 
FELIFER MACÍAS INICIA MEGA RECORRIDOS EN LAS 43 COMUNIDADES DE SANTA ROSA JÁUREGUI 
En compañía de más de 500 servidores públicos del Municipio de Querétaro y del Gobierno del Estado, el 
alcalde, Felifer Macías encabezó un mega recorrido en Santa Rosa Jáuregui para dar inicio a un ejercicio de 
comunicación de tres acciones de su gobierno: el Transporte Comunitario Gratuito, la Tarjeta de Apoyo 
Económico Directo y la nueva Guardia Cívica. (EUQ 1 y 3) 
 
FORTALECERÁN SEGURIDAD EN TEQUISQUIAPAN 
El gobierno municipal de Tequisquiapan fortalecerá la vigilancia y regulación de los espacios autorizados para 
almacenar, vender y consumir bebidas alcohólicas en aras de privilegiar la paz y tranquilidad de los habitantes. 
(ESSJR) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
REALIZAN MARCHA SILENCIOSA EN CALLES DE QUERÉTARO POR MASACRE EN BAR “LOS CANTARITOS”; 
EXIGEN JUSTICIA 
En medio de un ambiente de tristeza e indignación, cientos de personas se reunieron este sábado por la tarde 
para participar en una marcha silenciosa, exigiendo justicia tras la masacre ocurrida en el bar “Los Cantaritos”, 
que dejó un saldo de diez muertos. “Nada en el mundo nos lo va a regresar, sólo porque el gobierno no hace su 
trabajo y nos tiene a puras mentiras ¿Qué apoyo a las víctimas? No es cierto, ya fui con el secretario de Gobierno 
y solamente se burlan, nos dicen que hacemos lo que está en nuestras manos”, enfatizó Scarlette Gómez, 
hermana de una de las víctimas. (AD 2) 
 
FEDERACIÓN “SE PONE A MANO” CON QUERÉTARO 
El estado se encuentra entre las entidades federativas con mayores tasas de crecimiento de las participaciones 
federales pagadas contra las calendarizadas a septiembre de 2024. En primer lugar, está Oaxaca con 9.0%, le 
sigue Nuevo León con 6.6 puntos porcentuales, Chiapas con 5.1, Baja California Sur con 4.1 y Querétaro con el 
3.1%. Esto es de acuerdo con el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas en su última actualización, el cual 
indica que Querétaro tenía calendarizado recibir 19 mil 720.8 mdp. Se le pagaron 20 mil 333.3 millones, lo que 
da ese 3.1 de variación. (DQ 2) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Las banqueteras. Nos dicen los viejos y nuevos bohemios queretanos, que este fin de semana si caló que 
algunas cantinas estuvieran cerradas derivado de lo ocurrido el pasado 9 de noviembre. Y es que, siendo fin de 
semana, quincena y Buen Fin, aquellos que no se enteraron, llegaron a una de las cantinas más tradicionales de 
la capital queretana y se llevaron la mala sorpresa de que estaban cerradas. Nos comentan que causó mucha 
indignación que no hayan abierto por culpa de situaciones que en nada tiene que ver la gente que gusta de 
cerrar la semana con un buen trago, la charla en compañía de buenos amigos y la botana de los tacos de guiso, 
las tostadas de tártara, entre otras. Nos cuentan que hubo quienes para satisfacer la sed del viernes y sábado 
tuvieron que regresar a las banqueteras. Retenes de orden. Nos dicen que lo que hace ya varios años no se veía 
en las calles de la ciudad eran los operativos interinstitucionales de las policías de la Zona Metropolitana de 
Querétaro. Lamentablemente, desde lo ocurrido en el bar Los Cantaritos, es que regresaron a estos retenes que, 
de acuerdo con la opinión pública, al menos espantaban a los mañosos de hacer sus fechorías. Nos comentan 
que el titular de la Policía Municipal de Querétaro, Juan Luis Ferrusca, tuvo que dobletear chamba con todos sus 
colaboradores para no hacer quedar mal al alcalde de la capital del estado, Felipe Fernando Macías Olvera, y así 
como dice el slogan municipal, regresar el orden, pero principalmente la paz, que, al día de hoy, se vio 
vulnerada. (EUQ) 
 
AQUÍ QUERÉTARO 
Por Manuel Naredo  
Gran premio Zibatá diario de Querétaro. La cara de aquel niño se iluminaba cada vez que se encontraba, tras 
un aparador o en alguna publicación, con ese anhelado juguete, pero pronto, demasiado pronto, trocaba aquella 
iluminación por la tristeza, y a veces, el llanto. No, no era posible tenerlo; representaba un lujo que sus padres 
no podían darle. El caso es que aquel niño nunca pudo tener ese juguete largamente deseado: un carrito de 
pedales, y tuvo que conformarse con el trompo, el yoyo y las canicas. Una historia repetida hoy, por tantos 
niños, y con juguetes electrónicos que han venido a suplir a los tradicionales. Para Rafael Lozada Maldonado 
aquel deseo incumplido se quedó en su corazón, a pesar de llegar a la edad adulta, un corazón que se mantuvo 
como guarida del niño que nunca dejó de ser, mientras entregó su vida al periodismo y se dio el lujo de pisar 
escenarios como actor; al tiempo que bromeaba aquí y allá con su entorno. Y ese niño que siempre fue, ya 
cuando los queretanos lo conocían como “El Chicharrín”, pensó que podía cumplir su sueño en otros niños y se 
puso a organizar una carrera de cochecitos de pedales. Para ello, con el apoyo de Diario de Querétaro, conjuntó 
voluntades y se apropió, una mañana al año, de algunas de las principales y adoquinadas calles del centro 
histórico queretano, para llevar a cabo una prueba donde los niños eran felices y luego premiados con sendos 
trofeos en un acontecimiento que se hizo costumbre anual. Don Rafa, como algunos le decíamos, se 
transformaba ahí, con pasión manifiesta, en aquel niño que tras un escaparate se le iluminaba el rostro. Y fue 
tan feliz como puede serlo un pequeño jugando con su juguete preferido y dejando atrás los pormenores 
cotidianos de un mundo de adultos. Muchos años después, acosado ya por un Alzheimer que poco a poco 
minaba sus recuerdos, me confesó que estaba pensando seriamente volver a organizar el Gran Premio de 
Navidad, como denominó a aquel acontecimiento que creó con la ilusión y la firmeza del niño que aún vivía en 
su interior. Le preocupaba, me dijo, quién podría construir los cochecitos de carreras en tiempos en los que la 
tecnología había ya desplazado a los juguetes mecánicos. No mucho tiempo después murió, pero estoy seguro 
de que hasta el último día mantuvo esa esperanza. Ayer, teniendo como escenario el céntrico Jardín Guerrero, el 
Premio Zibatá Diario de Querétaro volvió a convocar la participación de niños, que corrieron en tres categorías, 
con actualizados carros de pedales, y lo recabado por las inscripciones fue donado a la Casa María Goretti, como 
en épocas de don Rafa se hacía con El Oasis del Niño, cerrando un círculo de disfrute y apoyo. Todo ello gracias 
al empeño, al entusiasmo, entre otros, de Lucrecia Torres y José Juan Rodríguez, con el solidario apoyo de Mario 
León. Seguramente el espíritu de El Chicharrín Lozada se subió a más de alguno de los coches participantes, 
para pedalear sin tregua con inocencia y la ilusión de aquel niño que un día fue. (DQ) 
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EL SILENCIO 
Por Rafael López  
El saludo. Querida "República": ante tanto ruido e insensatez de "La Cosa Pública", en ocasiones deberás optar 
por el silencio. El mensaje. De un buen tiempo para acá la violencia, en sus diferentes formas, manifestaciones 
y escalada, es la mayor razón de nuestro aturdimiento. No sólo perturba nuestros sentidos y nuestros sonidos 
cotidianos; también roba nuestra tranquilidad y desconcierta nuestro actuar. El de la violencia es un volumen 
exterior que cada día aumenta sus decibeles; balas, bombas molotov, muerte, extorsión, estruendo, caos, nota 
roja, fake news, "narcocorridos", "narcogobiernos" y "narcocultura" son "platillos" que se consumen de manera 
cotidiana en las mesas de las familias mexicanas, normalizándola (la violencia). Basta un simple análisis para 
advertir que sus mejores catalizadores son la velocidad y la inmediatez; te hablo de la violencia potenciada por 
el análisis somero, la crítica superficial, el discurso hueco y reactivo; pienso en la respuesta banquetera, tan 
inmediata como evasiva, por parte de partidos y actores políticos; en el "post" publicado a tan solo segundos de 
los hechos, lleno de "likes" y vacío de argumentos; evocó todas aquellas reacciones poco meditadas que 
alimentan una creciente "comentocracia" que, valga la redundancia, se alimenta de escucharse a sí misma-. Sin 
saberlo, nos convertimos en voceros de la violencia. Contribuimos al ruido innecesario olvidando, si es que 
alguna vez lo supimos, que su mejor antídoto es el silencio. Y no te hablo del silencio omiso y culpable; tampoco 
de una silenciosa desesperación. Me refiero al silencio. que nos permite ganar espacios para la reflexión, para 
luego hacerle frente al presente de forma responsable -evitando "fugas" al pasado y al futuro"-. Te hablo del 
silencio que visibiliza a la violencia; que permite que se informe oportunamente a la sociedad sobre lo que 
ocurre; que verbaliza vidas humanas, en vez de cifras; que da paso a los análisis profundos, a las voces 
autorizadas y que, también, exige cuentas a las autoridades responsables. En Querétaro, la violencia atroz 
perpetrada durante las últimas semanas nos marcó con luto, temor e incertidumbre; pero, sobre todo, nos debe 
ubicar en el presente: autoridades y ciudadanos incluidos. En lo nacional, la escalada de violencia no cesa; luce 
inminente una reestructura en la estrategia al ubicar a la fortalecida Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, como su organismo rector. Los espacios para la reflexión y la acción en los tres niveles de gobierno 
están abiertos "a punta de realidad". (EUQ) 
 
QUERÉTARO: AUMENTAN HOMICIDIOS DOLOSOS 
Por Carlo Daniel Aguilar González 
La balacera ocurrida la noche del sábado 9 de noviembre en el bar "Los Cantaritos", en la delegación Centro 
Histórico de la capital de Querétaro, no fue "un hecho aislado" ni atribuible a "los de fueras " o "foráneos", como 
quisiera la narrativa oficial de los gobiernos locales. El hecho que derivó en los asesinatos de 10 personas en 
Querétaro es una muestra de cómo ha aumentado el delito de homicidio doloso "con arma de fuego" durante los 
últimos años en el estado de Querétaro, de acuerdo con cifras oficiales. Una revisión de las cifras del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (SNSP) en los periodos de enero a septiembre en 2024 y 2022 muestra un 
incremento del 24% en el homicidio doloso "con arma de fuego": de 54 casos registrados en 2022, el número 
pasó a 67 este año. El dato fue revelado y publicado por el Centro Universitario de Periodismo de Investigación 
(CUPI) el lunes 11 de noviembre, mismo día que fue retomado por el noticiario "Presencia Universitaria" de 
TVUAQ. El portal nacional "Pie de Página" publicó un texto e infografías del CUPI relacionados con el 
incremento de la inseguridad en Querétaro, desde la noche del lunes 11 de noviembre. Es importante recordar 
o buscar que los homicidios dolosos "con arma de fuego" son parte de los delitos del fuero común, porque 
además están y se registran delitos del fuero federal. Hacer periodismo implica precisión. Revisar cifras 
oficiales y distintas fuentes de información. Con base estas premisas, el CUPI también publicó el dato, 
verificable, de que los asesinatos y las balaceras abarcan 5 delegaciones de la capital de Querétaro en 40 días, 
del 1 de octubre, fecha en que iniciaron los gobiernos de Claudia Sheinbaum Pardo (nivel federal) y Felipe 
Fernando Macías Olvera (municipal), al 9 de noviembre. La delegación Centro Histórico, donde está ubicado el 
lugar de la tragedia del sábado 9, se sumó a las delegaciones Josefa Vergara Hemández donde está la sede oficial 
del gobierno municipal del PAN, Centro Cívico-; Santa Rosa Jáuregui, Félix Osores Sotomayor y Epigmenio 
González, estas tres últimas en el norte de la capital. De acuerdo con análisis y especialistas, Querétaro dejó de 
ser un "santuario de la paz" y un "estado seguro" como se quiere hacer creer en la narrativa oficial, cada vez con 
menos persuasión. Aunque el número de homicidios (inducidas las distintas modalidades) en Querétaro ha 
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tenido altibajos, y la tasa no alcance las cifras de preocupación en otras entidades, los datos advierten que el 
homicidio doloso "con arma de fuego" ha incrementado. (EUQ) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Creciente. El problema del huachicol es creciente y un peligro latente, puesto que genera violencia y muerte, 
enfrentamientos entre cárteles y todo lo que esto conlleva. Para mantener la paz en el Estado hay que erradicar 
este cáncer. (N) 
 
HUACHICOL 
No es sorpresa saber que la delincuencia está robando hidrocarburos de los ductos de Pemex y que las zonas 
críticas para Querétaro son los municipios de San Juan del Río, Pedro Escobedo, Corregidora y Huimilpan. 
Tampoco es sorpresa que la seguridad interna de Pemex está rebasada, no por la corrupción que pudiera 
existir, sino por la cantidad de ductos y las distancias en toda la república que tienen que vigilar. Pero lo que sí 
es sorprendente, es enterarnos que en esta bendita tierra se registra una toma clandestina de hidrocarburo 
cada 17 horas 15 minutos, lo que nos coloca en un nada honroso noveno lugar nacional, por el número de tomas 
detectadas en el primer semestre de 2024. El espeluznante dato es del observatorio ciudadano Instituto para la 
Gestión, Administración y Vinculación Municipal (IGAVIM), en su reporte "Ductos de hidrocarburos y gas LP". 
En un nutrido trabajo de nuestra compañera Nayeli Hernández y según este informe, en el primer semestre de 
2023 se detectaron un total de 155 tomas clandestinas en el estado, mientras que, para el mismo periodo del 
2024, fueron 254 tomas clandestinas las detectadas, 63.87% más. El primer lugar lo ocupa Hidalgo (nuestro 
vecino) con mil 887 teman, le sigue Jalisco un mil 181, Tamaulipas con 732; Guanajuato (también vecino) con 
421; Nuevo León con 380, Puebla con 369; Coahuila con 358 y el Estado de México con 305 (otro vecino) y 
Querétaro con 254. Siguen los datos y las sorpresas, en San Juan del Río hubo 136 tomas clandestinas durante el 
primer semestre del año, Pedro Escobedo 60, Corregidora 36, Huimilpan 19. Y es que en verdad son cifras 
espeluznantes y los datos duros están, aunque se argumente que tienen otros números: Pemex identificó de 
enero a junio de 2024 una toma clandestina en ductos de hidrocarburo cada 45 minutos 39 segundos, mientras 
que en ductos de gas LP cada 7 horas 41 minutos. Recordemos que Pemex es de las empresas más endeudadas 
del mundo y con estos datos se puede apreciar que los robos de combustibles son una gran pérdida, peor aún 
nos vamos acostumbrando al desfalco, ya hasta lo vemos con naturalidad. Mire Usted, los registros de enero a 
junio de 2024, a nivel nacional se identificaron 5 mil 757 tomas clandestinas en ductos, lo que representó una 
disminución del 4.15 por ciento en comparación con el mismo período de 2023. Ahora bien, nos volvemos a 
preguntar ¿a quién corresponde combatir el huachicol y poner tras las rejas a los mafiosos desde los 
chupaductos, hasta la delincuencia de cuello blanco...? Pues siendo un delito federal, corresponde en primer 
lugar a la Federación y desde luego, como coadyuvantes, a los gobiernos estatales y municipales, pero no se 
puede dejar todo el peso de problema a quien es el último escalón de la cadena y que en muchas ocasiones está 
en la indefensión. Este grave problema se debe atender de forma holística y dejar de repartir culpas, sumarnos 
a los esfuerzos y a la determinación del gobernador, de dar la cara, para defender a Querétaro, a fin de 
conservarlo. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AD: AD QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 

CQRO: CÓDIGO QRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE 

QUERÉTARO 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO N: NOTICIAS 

PA: PLAZA DE ARMAS P: PUBLIMETRO 
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